

Une histoire d'actions et d'échanges avec les associations algériennes

Des programmes inter-associatifs particuliers dans les années 1990

Engagées dès les années 1930, les relations entre des associations françaises et l'Algérie se sont poursuivies jusqu'à ce jour, avec des actions évoluant selon les périodes : des premiers chantiers en 1937 aux années noires de la guerre d'Algérie où la solidarité s'exprime d'une autre manière ; du développement des envois de volontaires long terme et le renouveau des chantiers en Algérie avec la première association algérienne de service volontaire (JTVA) après l'indépendance à l'instauration d'un mouvement de jeunesse unique sous l'ère Boumédiène ; de la renaissance des associations et des échanges dans les années 80 aux années de violence et de terrorisme qui ont contraint à l'exil nombre d'Algériens et d'Algériennes... Si les envois en Algérie n'ont guère repris, les accueils en France se sont maintenus jusqu'en 2019 (entre 20 et 30 bénévoles et volontaires d'Algérie par an). Après le coup d'arrêt « COVID », les échanges restent soumis aux aléas des relations politiques entre la France et l'Algérie, notamment pour la délivrance de visas. La récente « Déclaration d'Alger pour un Partenariat renouvelé entre la France et l'Algérie » (27/08/2022) devrait ouvrir de nouvelles perspectives !

1993 : « 150 jeunes français solidaires de l'Algérie »

Dans les années 1980-90, les échanges avec l'Algérie sont importants : 80, 100, et jusqu'à 180 bénévoles algériens sont accueillis en France sur les chantiers, alors que des bénévoles de France participent à des chantiers en Algérie.

En 1993, le Ministère algérien de la Jeunesse et l'Ambassade de France en Algérie veulent réaliser une opération importante, mobilisant 300 jeunes, français et algériens. Les associations de Cotravaux sont sollicitées pour envoyer 150 jeunes français, bénévoles et animateurs, participer à des chantiers organisés par deux associations partenaires en Algérie : l'ACAAEJ et la TOUIZA.

Ce défi a été relevé par plusieurs associations du réseau, qui se sont coordonnées pour promouvoir cette action, organiser des sessions de formation, répartir les jeunes sur les chantiers proposés par les associations algériennes, organiser le voyage des 150 jeunes...



Dans un contexte algérien déjà instable (montée en puissance du FIS, crise politique et économique), où le terrorisme se développe, la présence des 150 jeunes français, aux côtés de bénévoles algériens, est un témoignage de solidarité et un moment fort de rencontres et de découverte mutuelle. Cette opération a été maintenue malgré le contexte, avec une attention particulière pour la sécurité des bénévoles, et le retour à Marseille de tous les jeunes a été un vrai soulagement, pour l'Ambassade de France comme pour les associations en France et en Algérie.

1994 « Accueil et formation de cadres associatifs algériens »

Un an plus tard, la situation se dégrade, les attentats terroristes se multiplient, les libertés de circulation et d'action se restreignent. Les responsables associatifs algériens sont directement ou indirectement menacés, de par leur engagement politique, associatif, social... Toujours en relation avec l'Ambassade de France en Algérie, et avec le soutien du Ministère des affaires étrangères, un programme inter-associatif « Accueil et formation de cadres associatifs algériens » est mis en place en 1994.

Ce programme a permis à des jeunes et des responsables des associations algériennes de venir en France participer à des actions ou des formations, mais aussi de vivre un moment en dehors de la pression quotidienne et de la violence en Algérie.

Avec la mobilisation de membres des associations, une dizaine de responsables associatifs contraints de quitter l'Algérie pour des raisons de sécurité ont été accueillis et accompagnés dans leurs démarches pour rester en France.

Documents de référence :

- Opération "150 jeunes français solidaires de l'Algérie" - [Livret](#) reprenant l'histoire des relations des associations françaises avec l'Algérie pour préparer les 150 jeunes devant participer à un chantier en Algérie en août 1993.
- Programme inter-associatif « [Accueil et formation de cadres associatifs algériens](#) » en 1994 et [note interne](#) sur le bilan 1994 des accueils